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Wählen Sie unsere Partei: Die SPD 

 

Liebe Hamburger und Hamburgerinnen, 

am 23. Februar 2020 ist Wahl in Hamburg: 

Die Bürgerschafts-Wahl. 

Die Bürger und Bürgerinnen 

wählen die Hamburgische Bürgerschaft. 

Wir schreiben das kurze Wort: Die Bürgerschaft. 

Die Bürgerschafts-Wahl ist wichtig. 

Machen Sie mit bei der Wahl. 

Sie können mitbestimmen, 

wer in der Bürgerschaft arbeiten soll. 

 

Und Sie können mitbestimmen,  

wie die Politik in Hamburg ist. 

Zum Beispiel: 

• Was sich in Hamburg verändern soll. 

• Wie wir zusammen leben wollen. 

  



Seite 2 

Was ist die Bürgerschaft? 

 

Die Bürgerschaft ist eine Versammlung. 

In der Bürgerschaft arbeiten 

Politiker und Politikerinnen. 

Man nennt sie auch: Abgeordnete  

Sie kommen aus verschiedenen Parteien. 

 

Die Bürgerschaft bestimmt wichtige Dinge  

für die Menschen in Hamburg. 

Zum Beispiel, ob es neue Gesetze geben soll. 

Und sie wählt den Bürgermeister. 

 

Alle 5 Jahre ist Bürgerschafts-Wahl. 

Die Bürger und Bürgerinnen in Hamburg wählen, 

wer in der Bürgerschaft arbeiten soll. 

• Sie können einzelne Abgeordnete wählen. 

• Sie können eine Partei wählen. 
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Machen Sie mit bei der Bürgerschafts-Wahl. 

• Sie können am Wahl-Tag wählen:  

23. Februar 2020 

• Sie können vor dem Wahl-Tag wählen:  

Mit der Brief-Wahl 

 

Wählen Sie unsere Partei: SPD 

 

Wir setzen uns für die Menschen in Hamburg ein. 

Aber: 

Wir können in der Bürgerschaft nur viel erreichen,  

wenn viele Menschen uns wählen. 

 

Wir haben wichtige Ziele für Hamburg. 

Auf den nächsten Seiten können Sie lesen, 

was wir für Hamburg erreichen wollen. 
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Das sind wir: Die SPD 

 

Unsere Partei heißt SPD 

Das ist eine Abkürzung. 

 

Der lange Name ist: 

Sozial-Demokratische Partei Deutschland 

 

Es gibt die SPD schon sehr lange. 

Mehr als 150 Jahre. 

 

Diese Dinge sind uns sehr wichtig: 

• Freiheit für alle Menschen 

• Gerechtigkeit in der Gesellschaft 

• Zusammenhalt zwischen den Menschen: 

Alle Menschen sollen sich gegenseitig unterstützen. 

Das schwere Wort ist: Solidarität  

Wir machen Politik für alle Menschen. 

Das denken wir: 

• Alle Menschen sind wichtig. 

• Alle Menschen haben die gleichen Rechte. 

• Wir wollen das Leben für alle besser machen. 

• Wir machen Politik für die ganze Stadt Hamburg. 
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Unsere Ziele für Hamburg: 

Wir haben schon viel Erfahrung mit Politik in Hamburg. 

Der Bürgermeister von Hamburg gehört zu unserer Partei. 

Er heißt Peter Tschentscher. 

 

Wir wissen,  

was die Menschen in Hamburg brauchen. 

 

Wir wollen,  

dass alle Menschen gut in Hamburg leben können. 

 

 

Diese Bereiche finden wir besonders wichtig: 

• Bereich 1: Wohnen in Hamburg 

• Bereich 2: Bus und Bahn in Hamburg 

• Bereich 3: Wirtschaft und Arbeit 

• Bereich 4: Schule und Bildung 

• Bereich 5: Umwelt und Klima schützen 

• Bereich 6: Schnelles Internet 

• Bereich 7: Hamburg für Alle 

• Bereich 8: Sicherheit in Hamburg  
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Bereich 1: Wohnen in Hamburg 

 

Mehr Wohnungen 

Die Mieten in Hamburg sind sehr teuer. 

Die Stadt Hamburg soll mehr Wohnungen bauen. 

Dann werden die Mieten günstiger. 

Wir wollen, dass es sehr viele neue Wohnungen gibt. 

Bis zu 10 Tausend Wohnungen im Jahr. 

Wohnungen für alle 

Viele Menschen können sich keine Wohnung leisten. 

Deshalb haben wir  

schon viele Sozial-Wohnungen gebaut. 

Sozial-Wohnungen sind besonders günstig. 

Wir wollen aber noch mehr bauen.  

Viele junge Menschen haben wenig Geld. 

Zum Beispiel, wenn sie eine Ausbildung machen. 

Dann können sie sich keine Wohnung in Hamburg leisten. 

Aber es gibt Wohnheime für junge Menschen. 

Ein Platz im Wohnheim ist günstiger. 

Wir wollen neue Wohnheime bauen,  

damit es mehr Plätze gibt. 

Günstige Wohnungen 

Alle sollen sich Wohnungen leisten können. 

Wir haben dafür eine Idee: Die Hamburg-Wohnung. 

Diese Wohnung ist besonders günstig. 

Wir wollen, dass es diese Wohnung überall in Hamburg gibt. 
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Wohnungen schützen 

Wohnungen sind zum Wohnen da. 

Aber manche Vermieter halten sich nicht daran. 

Zum Beispiel:  

Einige lassen ihre Wohnung mit Absicht leer stehen.  

Das finden wir falsch. 

Wir wollen solche Vermieter überprüfen. 

Vielleicht bekommen sie dann eine Strafe. 

Natur und Wohnen 

Wohnungen sind wichtig.  

Aber die Natur ist auch wichtig. 

Wenn wir neue Häuser bauen,  

haben wir weniger Platz für Bäume und Pflanzen. 

Wir wollen neue Wohnungen für Hamburg. 

Wir passen aber auf, dass es auch genug Platz für Natur gibt. 
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Bereich 2: Bus und Bahn in Hamburg 

Mehr Haltestellen 

Alle sollen sich gut in der Stadt bewegen können. 

Dafür bauen wir neue Bus-Haltestellen 

und Bus-Linien. 

Wir wollen auch die Bahn verbessern. 

Zum Beispiel mit der neuen U-Bahn-Linie U5. 

Mehr Busse und Bahnen 

Unsere Idee heißt: Der Hamburg-Takt. 

Das bedeutet:  

In jedem Stadtteil gibt es genug Verkehrs-Angebote, 

damit jeder in 5 Minuten losfahren kann. 

Das brauchen wir dafür:  

• Es sollen mehr Busse und Bahnen fahren. 

Besonders von morgens bis abends, 

wenn viele Menschen mit Bus und Bahn fahren. 

• Es soll mehr andere Möglichkeiten geben. 

Zum Beispiel: Fahrräder oder Fahr-Dienste.  

Günstige Fahr-Karten 

Wir wollen die Preise ändern. 

Für einige Menschen soll es besondere Angebote geben. 

Zum Beispiel für: 

• Schüler und Schülerinnen  

• Rentner und Rentnerinnen  

• Und junge Menschen, die eine Ausbildung machen. 
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Bereich 3: Wirtschaft und Arbeit 

Viele Arbeits-Plätze in Hamburg 

In Hamburg haben viele Menschen  

einen guten Arbeit-Platz.  

Wir wollen, dass es noch mehr gute Arbeits-Plätze gibt. 

Wir setzen uns zum Beispiel dafür ein,  

dass neue Unternehmen nach Hamburg kommen. 

Gute Arbeits-Bedingungen 

Arbeit soll gerecht bezahlt werden. 

Und Arbeit soll auch gut zur Familie passen, 

damit Eltern arbeiten gehen können. 

Wir arbeiten mit vielen zusammen, 

damit die Arbeits-Bedingungen besser werden.  

Zum Beispiel mit Unternehmen und Behörden. 

Gute Arbeits-Verträge 

Manche Menschen haben  

einen befristeten Arbeits-Vertrag.  

Das heißt, dass der Vertrag nur ein paar Jahre gilt. 

Dann müssen sich die Menschen eine neue Arbeit suchen. 

Wir wollen das ändern. 

Darum wollen wir strengere Regeln für Arbeits-Verträge.   
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Unternehmen und Umwelt-Schutz 

Umwelt-Schutz ist auch für Unternehmen wichtig. 

Viele Unternehmen verschmutzen die Luft. 

Zum Beispiel, weil sie viel Kohle verbrennen. 

Das ist schlecht für die Umwelt  

und für die Menschen. 

Aber die Unternehmen können viel für Umwelt-Schutz tun. 

Wir setzen uns dafür ein,  

dass Unternehmen mehr für Umwelt-Schutz tun. 

Zum Beispiel wollen wir Kohle verbieten. 
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Bereich 4: Schule und Bildung  

Gute Schulen in Hamburg 

In Hamburg können alle Schüler gut lernen.  

Dafür haben wir viel getan. 

Zum Beispiel 

viele neue Lehrer und Lehrerinnen eingestellt. 

Wir wollen noch mehr schaffen 

Zum Beispiel: 

Wir wollen 40 neue Schulen bauen. 

Wir wollen viele neue Kinder-Gärten bauen. 

Noch bessere Schulen 

Hamburg soll die besten Schulen  

in Deutschland haben. 

Dafür machen wir verschiedene Dinge: 

• Wir stellen noch mehr Lehrer und Lehrerinnen ein. 

• Wir wollen die Schulen schöner und größer machen. 

• Wir wollen den Unterricht verbessern. 
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Bereich 5: Umwelt und Klima schützen 

Was ist CO2? 

CO2 ist ein Stoff in der Luft. 

Der Stoff ist schlecht für die Umwelt 

und schlecht für das Klima. 

CO2 entsteht, wenn wir Dinge verbrennen. 

Zum Beispiel Kohle oder Benzin. 

Auch in Auto-Abgasen ist viel CO2. 

Weniger CO2 in Hamburg 

Wir wollen, dass es weniger CO2 in Hamburg gibt. 

Das ist besser für das Klima und für die Umwelt. 

Das ist auch besser für die Menschen in Hamburg, 

weil die Luft gesünder wird. 

Die Stadt Hamburg hat schon viel erreicht: 

Jedes Jahr gibt es weniger CO2 in der Stadt. 

Wir wollen, dass es noch besser wird. 

Zum Beispiel wollen wir,  

dass weniger Kohle im Heiz-Werk verbrannt wird. 

Darum schalten wir ein altes Heiz-Werk ab. 

Mehr Pflanzen und Bäume in Hamburg 

Wir wollen noch mehr Natur in Hamburg. 

Zum Beispiel neue Parks. 

Oder Natur-Schutz-Gebiete.  

In diesen Gebieten gibt es nur Natur. 

Dort darf man keine Häuser bauen. 
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Bereich 6: Schnelles Internet  

Alle Menschen brauchen Internet 

Zum Beispiel: 

• Internet für das Smartphone 

• Internet am PC 

Meistens ist die Verbindung zum Internet sehr gut. 

Manchmal ist die Verbindung aber auch etwas langsam. 

Wir wollen, dass es überall in Hamburg schnelles Internet gibt. 

Neue Leitungen für Internet 

Es gibt neue Leitungen für das Internet. 

Sie heißen so: Glas-Faser-Kabel. 

Mit diesen Leitungen wird das Internet noch schneller. 

Wir wollen, dass es die neuen Leitungen bald überall in Hamburg gibt. 

Kostenloses WLAN-Netz. 

WLAN bedeutet: 

Ein PC ist ohne Kabel mit dem Internet verbunden. 

Oder ein Smartphone. 

Wir wollen,  

dass es an vielen Orten in Hamburg kostenloses WLAN gibt. 

Zum Beispiel in der Innen-Stadt. 

Dann können die Menschen kostenlos ins Internet. 

Ein Info-Haus zum Thema Internet 

Wir wollen ein Haus bauen. 

Das Haus hat einen langen Namen: 

Das Haus der Digitalen Welt.  

Das Haus ist für alle Menschen in Hamburg. 

Sie bekommen dort viele Infos zum Thema Internet.   
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Bereich 7: Hamburg für Alle 

In Hamburg leben viele Menschen. 

Zum Beispiel:  

• Junge Menschen und alte Menschen 

• Menschen aus verschiedenen Ländern 

• Menschen mit Behinderung und Menschen ohne Behinderung 

Wir wollen, dass alle Menschen gut in Hamburg leben können. 

Aber jeder Mensch braucht etwas Anderes,  

damit er gut leben kann. 

Darum haben wir besondere Ziele für einige Gruppen. 

 

Gute Betreuung für Kinder und Jugendliche 

Wir wollen, dass es viele Kitas gibt. 

Und viele Stadtteil-Schulen. 

 

Unterstützung in der Ausbildung 

Manche Menschen machen eine Ausbildung  

in einem Unternehmen. 

Andere Menschen studieren:  

Sie machen eine Ausbildung an der Uni.  

Wir wollen alle gut unterstützen. 

Zum Beispiel mit Beratung und mit Geld. 

Unterstützung für Familien.  

Familien haben oft wenig Geld, 

weil viele Dinge teuer sind. 

Wir wollen sie unterstützen. 

Zum Beispiel mit günstigen Bahn-Tickets  

für Kinder und Jugendliche. 
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Teilhabe für Menschen mit Behinderung 

Teilhabe bedeutet:  

Ein Mensch kann überall im Leben mitmachen. 

Menschen mit Behinderung  

sind aber oft ausgeschlossen.  

Zum Beispiel, weil es Hindernisse gibt. 

 

Eine Treppe kann ein Hindernis  

für Menschen mit Rollstuhl sein. 

Wenn die Treppe eine Rampe hat,  

kann ein Mensch mit Rollstuhl ins Haus. 

Das nennt man: Barriere-frei. 

 

Wir wollen, 

dass Menschen mit Behinderung gut in Hamburg leben können. 

Darum setzen wir uns für barriere-freie Wohnungen in Hamburg ein. 
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Bereich 8: Sicherheit in Hamburg 

 

Hamburg soll eine sichere Stadt sein.  

Das ist wichtig, damit jeder Mensch sicher leben kann. 

2 Dinge sind dafür besonders wichtig: Polizei und Feuerwehr. 

Polizei 

Wir wollen die Polizei noch besser machen. 

Darum wollen wir  

mehr Polizisten und Polizistinnen einstellen. 

 

 

Feuerwehr 

Wenn es brennt,  

muss die Feuerwehr sehr schnell kommen. 

Damit das immer klappt,  

wollen wir die Feuerwehr noch besser machen. 

• Wir wollen mehr Feuerwehr-Leute einstellen. 

• Wir wollen neue Feuer-Wachen bauen. 
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Haben Sie Fragen?  

Dann melden Sie sich bei uns. 

 

 

Sie können uns anrufen. 

Sie können eine E-Mail schreiben. 

 
Telefon: 040 - 280 84 80 

E-Mail: kontakt@spd-hamburg.de 

 

Internet-Seite: www.spd-hamburg.de 

Die Internet-Seite ist nicht in Leichter Sprache. 

 

Adresse: 

SPD Landesorganisation Hamburg 

Kurt-Schumacher-Haus 

Kurt-Schumacher-Allee 10 

20097 Hamburg 
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